

221

MED.
722/5

R 672F

2003



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMON
DEPARTAMENTO DE MEDICINA FAMILIAR
ESCUELA DE GRADUADOS DE EDUCACIÓN CONTINUA

PRESENTE.-

Informe: Revisión de Trabajo de Investigación
Referencia: Conclusión y entrega de tesis

**FACTORES PSICOSOCIALES QUE INTERVIENEN
PARA UN SEGUNDO EMBARAZO EN
ADOLESCENTES Y GRADO DE DISFUNCIÓN
FAMILIAR – HOSPITAL DE TIQUIPAYA
GESTIÓN 2002.**

AUTOR: Dra . Sara Rocha Claire

TUTOR : Dr. Eduardo Soto

[Handwritten signature]
Dr. Eduardo Soto B.
GINECOLOGO - OBSTETRA
M.P. S-721

Cochabamba, 28 de febrero de 2003

Cochabamba – Bolivia
Febrero 2003

RESULTADOS.....	41
TABLA DE CONTENIDOS	41
CONCLUSIONES.....	42
INTRODUCCIÓN.....	1
JUSTIFICACIÓN.....	2
PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....	3
OBJETIVOS.....	3
HIPÓTESIS.....	3
VARIABLES.....	4
DISEÑO METODOLOGICO.....	4
CAPITULO I	
EL EMBARAZO EN ADOLESCENTES UNA PROBLEMÁTICA RECURRENTE	5
DEFINICIONES.....	5
FUNCION Y DISFUNCIÓN FAMILIAR.....	9
APGAR FAMILIAR.....	11
APOYO SOCIAL	12
EL EMBARAZO EN ADOLESCENTES UNA PROBLEMÁTICA EN LATINOAMÉRICA.....	15
BOLIVIA.....	15
TIQUIPAYA.....	16
 CAPITULO II	
CONDICIONES GENERALES DE EXISTENCIA DE LA POBLACIÓN DE TIQUIPAYA.....	19
 CAPITULO III	
ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO PRODUCTO DE FACTORES PISCOSOCIALES Y FAMILIAS DISFUNCIONALES PRESENTADAS EN EL HOSPITAL DE TIQUIPAYA.....	21
 INTERPRETACIÓN DE DATOS DE LA ENCUESTA.....	24
 CAPITULO IV	
RESPUESTA QUE RECIBEN LAS ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO ATENDIDAS EN EL CENTRO DE SALUD HOSPITAL TIQUIPAYA.....	29
 CAPITULO V	
LABOR DE EDUCACIÓN Y ORIENTACIÓN EN SEXUALIDAD QUE SE DESARROLLA EN LA POBLACIÓN DE TIQUIPAYA.....	32

RESULTADOS	41
DISCUSIÓN	41
CONCLUSIONES	42
RECOMENDACIONES	44
BIBLIOGRAFÍA	

ANEXOS

- GRAFICO 2 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN EDAD TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 3 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN ESTADO CIVIL - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 4 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN OCUPACION - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 5 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN GRADO DE ESCOLARIDAD - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 6 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN NUMERO DE PAREJAS SEXUALES - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 6.1 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN PATERNIDAD - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 7 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN CONOCIMIENTO EN METODOS DE ANTICONCEPCION - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 8 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN INGRESO ECONOMICO - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 9 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN GRADO DE DISFUNCION FAMILIAR TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 10 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN RED DE APOYO SOCIAL - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 11 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGUN EDAD DE LA PAREJA - TIQUIPAYA 2002

INDICE DE GRAFICOS

- GRAFICO 1 RELACION ENTRE PRIMIGESTAS Y SEGUNDIGESTAS TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 2 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN EDAD TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 3 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN ESTADO CIVIL - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 4 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN OCUPACIÓN - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 5 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN GRADO DE ESCOLARIDAD - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 6 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN NUMERO DE PAREJAS SEXUALES - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 6.1 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN PATERNIDAD - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 7 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN CONOCIMIENTO EN METODOS DE ANTICONCEPCIÓN - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 8 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN INGRESO ECONOMICO - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 9 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN GRADO DE DISFUNCIÓN FAMILIAR TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 10 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN RED DE APOYO SOCIAL - TIQUIPAYA 2002
- GRAFICO 11 ADOLESCENTES CON SEGUNDO EMBARAZO SEGÚN EDAD DE LA PAREJA - TIQUIPAYA 2002

No se debe descuidar como sostuvo algún autor- que el embarazo en la adolescente interrumpe esa adolescencia sin que esa persona adquiera la madurez de una adulta. En realidad un corte abrupto en el desarrollo psico emocional y profesional de una persona.

A la luz de los datos investigados la disfuncionalidad familiar aparece como una de las causas que lleva a las adolescentes a buscar refugio en la pareja. Mucho tiene que ver el alto grado de desestructuración familiar por razones económicas y por la crisis que atraviesa el país.

RESUMEN

El presente trabajo fue encarado con la finalidad de aportar con algunos conocimientos nuevos a una problemática que no está muy visible y a la vista para la sociedad y que muchas adolescentes la sufren en silencio.

Una vez definido el tema y después de realizada la encuesta a adolescentes con segundo embarazo en el Hospital de Tiquipaya, encontré datos que explican mejor las causas de estos embarazos a temprana edad.

El segundo embarazo en adolescentes desde luego que es un hecho que data desde el nacimiento mismo de la humanidad y seguirá por siempre mientras haya necesidad de reproducir al género humano, sin embargo vemos que hay un buen número de adolescentes que se embarazaron por primera y segunda vez sin planificar y por lo tanto son embarazos no deseados. Pero también vemos que la recurrencia del embarazo es producto de múltiples factores pero en gran medida por falta de orientación y un diálogo abierto y transparente en el entorno familiar y social. También se pudo establecer que no es suficiente informarle al adolescente con programas de educación sexual reproductiva sino también enseñarle a tener un proyecto de vida.

Los estudios realizados en universidades de diferentes países y los programas de prevención bien aplicados, han dado resultados que reducen significativamente la gravedad del problema.

No se debe descuidar -como sostuvo algún autor- que el embarazo en la adolescente interrumpe esa adolescencia sin que esa persona adquiera la madurez de una adulta.

En realidad un corte abrupto en el desarrollo psico emocional y profesional de una persona.

A la luz de los datos investigados la disfuncionalidad familiar aparece como una de las causas que lleva a las adolescentes a buscar refugio en la pareja. Mucho tiene que ver el alto grado de desestructuración familiar por razones económicas y por la crisis que atraviesa el país.

Por la proximidad que tiene Tiquipaya con el Cercado de Cochabamba y Quillacollo, tiene ciertas condiciones económicas que permiten el sostenimiento de la población y donde la agricultura juega un rol preponderante.

Sin embargo una buena parte de esa población trabaja como empleados o taxistas con sueldos que no cubren las necesidades de una canasta familiar básica.

La encuesta realizada en Tiquipaya mostró que no existe relación de causa y efecto entre el segundo embarazo de adolescentes y la edad. No es en la adolescencia temprana entre los 13 y 17 años que las adolescentes se embarazan, sino más bien entre los 15 y 17, es decir en su adolescencia intermedia.

El grado de instrucción influye poco en el hecho de que una adolescente se embarace. La encuesta señaló que ese factor no es determinante y por lo tanto el que una adolescente tenga instrucción no garantiza que no se embarace.

La encuesta también reveló un alto grado de desconocimiento de los métodos anticonceptivos por parte de las adolescentes embarazadas, lo que señala debilidades de las campañas de prevención.

El segundo parto de la madre adolescente constituye la iniciación de un síndrome de fracaso personal, alteración y truncamiento de su vida. Fracaso para completar la educación, fracaso para desarrollar su propia independencia, fracaso en definitiva para perfilar su orientación humana y profesional. Existen casos de madres adolescentes que trabajan, pero son poco gratificantes los trabajos que realizan además de mal remunerados.

El embarazo de la adolescente soltera no sólo tiene consecuencias para ella, para su hijo, para el progenitor y para todos los miembros de su familia, sino también para la comunidad donde ocurre el hecho. La sociedad la rechaza, pierde a sus amigas y debe dejar sus estudios y por ende perder su libertad. Empieza a vivir otra situación donde una de las características es la censura encubierta de su entorno social.

En este sentido los hallazgos encontrados en el estudio realizado coinciden con la literatura revisada en que el embarazo en la adolescencia es un fenómeno muy complejo que requiere de una atención pronta e integral fundamentalmente en comunidades con población pobre, áreas urbanas o rurales, además de la urgencia de

INTRODUCCIÓN.-

Desde tiempos inmemoriales el embarazo en la adolescencia es visto como un problema de riesgo obstétrico y peri natal.

Desde una perspectiva antropológica la maternidad a los 12-14 años en las sociedades primitivas era lo esperable y normal, recibiendo la madre joven el apoyo de su pareja, la familia y la sociedad. Además, la maternidad a edades tempranas permitía la conservación de la especie, en tiempos en que las expectativas de vida eran menores.

La adolescencia es una fase de integración personal-social. Es un periodo de ajustes: sexuales, sociales, culturales y vocacionales en el curso de los cuales lucha por independizarse de sus mayores; sin embargo es dependiente en lo económico y psicológico, requiriendo apoyo y orientación tanto familiar como extra-familiar.

La familia ejerce un papel fundamental para lograr el equilibrio en el crecimiento y desarrollo del adolescente, ya que ella es el primer vínculo social que moldea su personalidad y conducta.

Una buena comunicación con su medio familiar es muy importante para la salud integral del adolescente ya que si no logra satisfacer sus necesidades emocionales en su hogar, busca el afecto fuera de él y muchas veces inconscientemente el embarazo, como una manera de asegurarse cariño.

El embarazo de la adolescente soltera no solo tiene consecuencias para ella sino también para su hijo, el progenitor, todos los miembros de su familia desencadenando situaciones de estrés familiar y si no disponen de recursos de apoyo social adecuados, oportunos se produce disfunción familiar.

En este sentido los hallazgos encontrados en el estudio realizado coinciden con la literatura revisada en que, el embarazo en la adolescencia es un fenómeno muy complejo que requiere de una atención pronta e integral fundamentalmente en comunidades con población pobre, fueran urbanas o rurales, además de la urgencia de

establecer políticas y estrategias a nivel local, las cuales deben ser diseñadas desde una perspectiva integral, multidisciplinaria e intersectorial.

JUSTIFICACION los factores psico-sociales que intervienen en la presentación de un segundo embarazo en adolescentes que acuden al Centro de Salud Tiquipaya y qué grado

En países como Bolivia, con condiciones económico sociales de notoria precariedad el embarazo en adolescentes es un problema de salud pública, no sólo asociado a los trastornos orgánicos propios de la juventud materna, sino porque están implicados factores socio-culturales y económicos que comprometen el binomio madre e hijo. Se trata de un problema de salud pública porque el mayor número de adolescentes embarazadas por segunda vez corresponden a estratos sociales pobres que no pueden enfrentar en condiciones mínimamente aceptables el periodo de la concepción y los cuidados posteriores de los nacidos.

El segundo embarazo en adolescentes, genera varios problemas en el círculo familiar y en el propio entorno social, porque las adolescentes que llegan a esa condición, se enfrentan a un ámbito de frustraciones e impedimentos que frenan sus posibilidades de alcanzar una mejor situación social.

- Identificar los grados de disfunción familiar en adolescentes con un segundo

Luego de un profundo y exhaustivo análisis, realizado a la conducta que asumen los adolescentes, frente a los problemas que provoca un segundo embarazo, en el centro de salud de la localidad de Tiquipaya, nos encontramos en condiciones de afirmar en forma muy clara y categórica, que existe una carencia marcada, de educación, orientación y conocimiento sostenido, entre otros, para evitar un segundo embarazo no planificado y sus consecuencias futuras.

Los factores psicosociales como el escaso apoyo familiar, las deficientes condiciones econó

Por lo anteriormente mencionado el presente trabajo está dirigido a determinar que factores psico-sociales intervienen en la presentación de un segundo embarazo, la relación directa entre éstos con el embarazo y los diferentes niveles de disfunción familiar para poder utilizar la estrategia de atención integral oportuna y eficaz y de esta manera evitar mayor número de embarazos en estas pacientes y por ende la elevada morbi-mortalidad materno-fetal.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

¿Cuales son los factores psico-sociales que intervienen en la presentación de un segundo embarazo en adolescentes que acuden al Centro de Salud Tiquipaya y qué grados de disfunción familiar presentan durante la gestión 2002?

OBJETIVO GENERAL.-

Determinar los factores psicosociales que intervienen en la presentación de un segundo embarazo en adolescentes que acuden al Centro de Salud Tiquipaya y los niveles de disfunción familiar que presentaron durante la gestión 2002.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

- Establecer el segundo embarazo, según edad, ocupación, estado civil, grado de instrucción escolar, nivel socioeconómico y número de parejas sexuales.
- Determinar el conocimiento que tienen las adolescentes sobre métodos de anticoncepción.
- Identificar los grados de disfunción familiar en adolescentes con un segundo embarazo.
- Identificar las redes de apoyo social en adolescentes con segundo embarazo.
- Determinar la edad de la pareja de la adolescente con segundo embarazo.

HIPOTESIS

Los factores psicosociales como el escaso apoyo familiar, las deficientes condiciones económicas y el bajo nivel de instrucción escolar, disfunción familiar, desconocimiento en métodos de anticoncepción, condicionan a que las adolescentes de Tiquipaya presenten un segundo embarazo aún en esta etapa.

VARIABLES

VARIABLE INDEPENDIENTE

Escaso apoyo familiar, condiciones económicas de pobreza y bajo nivel de instrucción escolar, edad, ocupación, estado civil, número de parejas y conocimientos de métodos en anticoncepción.

VARIABLE DEPENDIENTE

Existen condicionantes como la disfunción familiar que llevan a las adolescentes de Tiquipaya a quedar embarazada por segunda vez.

DISEÑO METODOLOGICO:

Tipo de estudio: De acuerdo a la descripción y conceptualización, se realizará una investigación observacional, porque no modifica en lo mínimo los elementos o componentes del problema.

Según el alcance de la investigación será un estudio descriptivo, donde se describirán los factores socioeconómicos, datos estadísticos, grado de disfunción familiar y conocimiento en métodos de anticoncepción, para realizar su posterior análisis de los factores determinantes para un segundo embarazo en adolescentes de la institución en estudio.

Según el momento en el que se investiga el problema se trata de un estudio transversal.

Universo: 136 Adolescentes embarazadas que asisten al centro de salud Tiquipaya

Muestra: 44 adolescentes que cursan segundo embarazo y que asisten al Hospital Tiquipaya.